

① 舞の後半から面を外して太刀舞に変わる「魔王」/築館大乘神楽 ② 中途から黒面の道化が登場する「帝童(ていどう)の追っかけ」/村崎野大乗神楽 ③ 今年の新春大乗神楽公演の最後を飾った「伏獣子」/和賀大乘神楽 ④ 先月の第12回きたかみ地域教育力向上チャラーフォーラムで更木小6年の藤田央(わお)君は「三番叟(さんばうそう)」を披露/更木神楽 ⑤ 成田神楽は舞を伝授されてから今年で200周年(写真は矢と弓を持って舞う「八幡舞」) ⑥ 太神楽の獅子頭は神楽のものとは形相が異なる/伊勢流鳥喰(とりばみ)太神楽



4



1



2

ようこそ 神楽の世界へ

北上市は民俗芸能の宝庫といわれ、「雪風流囃子」はユネスコ無形文化遺産に登録された。神楽は市内では団体数が最も多く、「芸能の宝庫」を支える存在だ。神事だけでなく娛樂性にも富み、おはやしは高揚感を誘う。継承難で活動が困難になっている今、実際に見て神楽衆の技に注目しよう。私たちの応援が彼らの活動の力になると願いたい。

神楽は地域や集落に根差して受け継がれてきた。身による祈舞だ。一方、幕神樂（幕を張り面を付けて舞う）ができる団体は少ない。かつては民家の座敷でも舞われたが、演目時間が長く舞台設営も必要なため、現在は観覧する機会も限られている。市内には、山伏修験を源流とする神樂が、藩境のまちらしい形で伝承されている。南部領の早池峰系、旧和賀郡を本拠とする大乗神樂系、伊達領の南部神樂の3系統が共存しているのだ。なお、「神樂」という名称は付いているが、目的が異なるため別種類とされる太（かずかず）神樂も伝わっている。

● 大乗神樂

修験の所作が残り、「ぼう印」という資格を得た人がこの法印神樂の要素と南部の権現舞を持ち、互いの特色が融合して発展した神樂だ。

神楽は地域や集落に根差して受け継がれてきた。人々を回る門付け、神社への奉納、年祝いや敬老会での無病息災を祈る。その大部分が「櫛子頭」の化身による祈舞だ。

一方、幕神樂（幕を張り面をつけて舞う）ができる団体は少ない。かつては民家の座敷でも舞われたが、演目時間が長く舞台設備も必要なため、現在は観覧する機会も限られている。

市内には、山伏修験を源流とする神楽が、藩境のまちらしい形で伝承されている。南部領の早池峰系、旧和賀郡を本拠とする大乗系、伊達領の南部神楽の3系統が共存しているのだ。

なお、「神楽」という名称は付いているが、目的が異なるため別種類とされる太鼓神楽も伝わっている。

● 大乗神楽

修験の所作が残り、「印」という資格を得た人がこの法印神楽の要素と南部の権現舞を持ち、互いの特色が融合して発展した神楽だ。

幕神樂を行う和賀(和賀
町煤孫・村崎野・宿・上宿
和賀(二子町)の各神樂団
体と、花巻市の笛間大乗神樂
は、平成13年に「和賀の
大乗神樂」として県指定無形
民俗文化財となつた。現
在は笛間大乗神樂も幕神樂
を習得し、市内では5团体
が幕を張ることができる。
北上市大乗神樂保存会連
絡協議会(中野耕会長)も
結成されていいる。前会長
の鈴木俊逸さん(和賀大乗
神樂保存会長)は「チーム
ワークで保存活動に努めて
いる」と語る。

鬼の館では毎年、6月に
大乗神樂大会を開催してい
る。今年は開館30周年を
記念して、特別に「大乗の
会」を開催する。(鬼の館

- 早池峰神樂
花巻市大迫町の大償神樂と岳神樂(共にユネスコ無形文化遺産)の総称。市内では東部を中心に岳系が多くあるが、幕を張れるのは3団体のみ。その一つ、更木神楽(伊藤豪保存会長)は地元の園児や小学生に指導し、神樂に親しむ機会の一翼を担っている。
- 南部神樂
市内には伝承団体が少なく、3団体が残るのみ。娛樂要素が強く、舞い手がセリフを語る演目があるが、現在は演じられていない。
◆伊勢信仰の太(大)神樂
獅子頭は大きめで温和な表情。獅子舞の後に曲芸(めでた舞や大黒舞など)が演じられる。軽やかな小太鼓の音が小気味よい。

【参考文献】北上民俗芸能総覧(市教育委員会)、北上・花巻地方の大乗神楽調
報告書本編(北上市文化財活性化実行委員会)、いわての郷土芸能(岩手日報社)

まかみ



和賀大乗神楽保存会(和賀町煤孫)

◎主な活動

古館神社神事舞初め(元日)、新春大乗神楽公演(1月)、慶昌寺公演(3月)、鬼の館大乗神楽大会(6月)、北上・みちのく芸能まつり(8月)、古館神社秋季例大祭(9月)、みちのく民俗村古民家公演(10月)

◎連絡先

会長 鈴木 俊逸 ☎090-4316-1051
フェイスブックなどで情報発信しています。



◆今年の慶昌寺公演は3月24日(日)13時から。早池峰系の幸田神樂(花巻市)と共に演じます。昨年10月に初開催した、みちのく民俗村での古民家公演は、かつての家々の巡回の雰囲気もあった



伝承の道を自ら切り開く 最年少の法印

和賀大乗神楽

鈴木 智大 さん(24歳)
SUZUKI TOMOHIRO



神楽が身近な環境で育ったので、自然と始めていました。初舞台は小学1年生の時で、地元のお寺・慶昌寺での公演です。法印は大学3年の時に伝授されました。和賀大乗神楽は、数年前までは煤孫の人じやなきや教えてもうえなかつたんです。でも今は自分の地域から飛び出していく。みちのく民俗芸能をやる時代。僕は鬼剣舞も始めましたから。大事なのはしき会よりも個人の思い。保存会長である僕の父も、そのことを理解してくれています。

昔の神楽は祈祷の意味が強かった。それが時代の移り変わりによって、祈祷よりも娛樂的な意味が強くなっています。周りからは舞台芸術として、また保護すべき文化財として見られています。僕たちは神楽衆も、文化財保護といふくくりで活動している部分があります。

めで開催した、みちのく民俗村での古民家公演は、定期的な発表の場を設けようと考えた企画。次の世代に伝えるだけでなく、自発的に神楽を保存できるような環境づくりも、法印に課せられた使命だと感じています。

かたかみ

Interview 活動の今、本音、これから Interview

私の祖父が村崎野大乗神楽保存会の前代表で、一度火になった活動を再興させました。私は小学校入学前から祖父に教わり、20歳の時に法印(2ページ参照)を伝授されました。神楽の面は目の穴が小さいので、付けると周りはほとんど見えなくなる。青空だけが見えると、まるで空で舞っている気分になります。周りが見えない分、感覚が研ぎ澄まされるんですね。舞う際に心がけていることは、所作にとらわれ過ぎないようにすること。手や足の動きを意識つつ、自分を俯瞰して見るようにしています。舞の出来がどうかだから、その心を持つ舞うことが何よりも大事だと思っています。だから大事に伝えていくのは難しい。舞の手順は教えられるけれど、子供たちは純粹に楽しんで踊ってもらいたいです。

妻(美沙さん・40代、秋田県出身)は初めて大乗神楽を見た時、踏み足の力強さや所内面は教えられないでしから。相手がどう感じるかなので、こちらの考え方を押し付けるわけにもいかない。難しくて大事な部分だけれど、子どもたちはまず純粹に楽しんで踊っています。私は彼女との出会いは大乗神楽が縁。とてもすてきな出会いでした。

昨年から大乗神楽保存会連絡協議会の会長を務めています。私自身、他の芸能の激しさに影響されそうになることがあります。激動の時代の波に飲まれなかつた、貴重な神楽だと。実は彼女との出会いがあるけれど、我慢強く大乗神楽の良さを守りぬきたい。協議会としてもその良さを皆さんに伝え、ファンになってくれるどう嬉しいです。

大乗神楽の優雅さと心を 大切に守り伝えたい

村崎野大乗神楽

代表 中野 耕 さん(44歳)
NAKANO KO



◆普段は舞い手だが、今年の新春大乗神楽公演ではおはやしを担当。主催者代表としての役割も担つた▼北上・みちのく芸能まつりの権現舞大群舞には子どものメンバーも参加。手を合わせて感謝の意を示す習慣は、子どもの健全な育成につながる



村崎野大乗神楽保存会(村崎野)

◎主な活動

伊勢神社元旦祭、新春大乗神楽公演(1月)、火防祭(3月)、伊勢神社春祭り(4月)、鬼の館大乗神楽大会(6月)、北上・みちのく芸能まつり(8月)、伊勢神社例大祭(9月)

◎連絡先

会長 中野 耕 ☎080-6017-8094



